

# LA PROVINCIA

PRECIO: 10 CENTAVOS — POR LA PATRIA, POR LA VERDAD Y LA JUSTICIA — PRECIO: 10 CENTAVOS

Año: X... PORTOVIEJO INDEPENDIENTE — Portoviejo, Ecuador Viernes 3 de Setiembre de 1937 2.386

## Simples Rumores

Quito, Set. 2-de Villagómez.—Circula un simple rumor de que van a presentar sus renuncias los señores Comandante don Heleodoro Sáenz, del alto cargo de Ministro de Hacienda y el Mayor Barbazó del de Educación Pública, pero el Sr. Presidente Interino de la República ha desmentido esta especie.

## Para los Confinados

Quito, Set. 2-de Villagómez.—Se ordenó el Pago de los auxilios necesarios para el regreso del Archipiélago de Galapagos de diez y ocho confinados.

## Declaraciones

Quito, Set. 2-de Villagómez.—"El Día" en la edición de esta fecha publica importantes declaraciones del Sr. Dr. Alejandro Dávila Córdoba, Director de Estudios de Planeación, en favor del Ramo que se le ha encomendado y detallan do el éxito de sus gestiones en esta Capital ante los Poderes Públicos.

## Directorio Supremo Liberal

Quito, Set. 2-de Villagómez.—Sesionó el Directorio Supremo del Partido Liberal Radical y trató importantes tópicos sobre la situación política del momento.

# LICITACION

De acuerdo con el requisito por el I Concejo Cantonal en sesión de ayer convocóse Licitadores, por el término de treinta días, para la provisión de: un nuevo Equipo para la Planta Eléctrica de esta ciudad, de conformidad con las siguientes características:

1.—Un Motor Diesel, sin compresor, de cuatro tiempos y acción directa, para petróleo crudo, con sistema de alimentación, de combustión con lubricación automática y cambias intercambiable Motor completo con todos sus accesorios, además un volante extrapesado para garantizar una marcha en paralelo con el grupo existente).

Capacidad 220 hasta 240 caballos efectivos.  
Velocidad no mayor de 450 revoluciones por minuto y con un gasto de combustible de no más de 170 gramos por caballo hora a plena carga.

Un generador de corriente alterna trifásico acoplado directamente al Motor arriba mencionado y con la capacidad correspondiente al motor y para un factor de potencia de 0,8 decimios.

380 | 220 voltios.  
60 ciclos.

2.—El Generador con aislamiento especial para los trópicos y contra humedad excesiva acoplada directamente al alternador con todos sus accesorios para su funcionamiento.

Una instalación de distribución con tablero de mármol y con todos sus instrumentos inclusive un voltímetro para cada desequilibrada y un interruptor automático en baño de aceite con desactivador térmico con todas sus conexiones detrás del tablero.

3.—Los instrumentos y aparatos necesarios para la sincronización a saber: un frecuencímetro cable, un voltímetro de sincronización, lámpara piloto de fase, un amperímetro para la línea neutra, un regulador de tensión automática con todos sus aparatos auxiliares.

Una instalación de sobrecarga para 6.000 voltios compuesta de tres interruptores automáticos para la protección de la Central contra los efectos de sobrecarga.

4.—Los cables necesarios para las conexiones entre el generador y el tablero y entre el tablero y el transformador.

Un grupo de tres bombas de agua para la refrigeración del motor Diesel con su respectiva Caja de manobras.

Si el sistema de lubricación es con bomba a presión y depósito de aceite en la base se motor, debe venir con un equipo de bombas eléctrico para la refrigeración de aceite lubricante, completo con su caja de manobras.

5.—Un transformador de corriente alterna trifásico en baño de aceite para la conexión directamente en la central y para la misma capacidad del alternador arriba indicado para cubrir la corriente de 380 voltios a 6.000.

El transformador completo con sus accesorios, aceite y flejes de fundición.

6.—Tres transformadores trifásicos en baño de aceite del mejor tipo para protección sobre postes o sea a la intemperie.  
Capacidad: 55 K. V. A.  
Ciclos 60.

Voltios 6.000— 5.0 | 3.80— 220  
7.—Tres transformadores trifásicos en baño de aceite del mismo tipo y características de los tres anteriores pero de 22 K. V. A.

Los 6 transformadores anteriores se suministrarán con sus ganchos y flejes de alta y baja tensión.

6.000 metros de alambre de cobre de diez milímetros cuadrados de sección transversal y 160 aisladores para alta tensión con ganchos de hierro galvanizado y con tornillo para madera.

El grupo de bombas eléctrico refrigerante para el motor debe ser a base de altura sobre castillo o laminados de enfriamiento.

8.—Las propuestas deben formularse separadamente estableciendo las características diferenciales y precios para un equipo para funcionamiento en paralelo con el actual en trabajo de 100 KW. con 300 ciclos horas por minuto, con el transformador indicado en el número 5 que implicaría el aumento de 100 KW. que es la capacidad del equipo en funcionamiento; y para un equipo de trabajo por separado.

9.—Se cotizará C.I.F. Marta libre derechos consulares y de importación, y asegurado contra todo riesgo hasta Portoviejo.

Las propuestas deben dirigirse al sobre cerrado, sellado y lacrado al Secretario del Concejo y con la leyenda "Planta Eléctrica".—Más detalles se suministrarán en la misma Secretaría.

Portoviejo a 1 de Setiembre de 1937.  
EL SECRETARIO MUNICIPAL,  
C. M. Chávez C.

**GRAN BARATILLA EN EL ESTABLECIMIENTO COMERCIAL DE**  
**HILARIO LIZANDEO CHUM**

Si quiere usted vestir con elegancia y economizar dinero, visite este almacén, situado frente al parque de esta ciudad.

Allí encontrará usted cosas de fantasía para satisfacer al gusto más refinado y elegante, a precios que no pueden compararse con los de artículos de lujo, propios para todas las circunstancias. Perfumes para tocador de gusto delicado.

Cuadernos Ingleses de superior calidad y a precios realmente ventajosos. Brillantes de clase imborrable y colores apreciados. Cuidado de último estilo y formas elegantes. Gran surtido de artículos de cristalería y loza.

No olvide usted que se le ofrece artículos garantizados por su calidad, con gran rebaja de precios.

Antes de realizar sus compras, visite usted este almacén y se convencerá de la verdad. Comprando aquí, economizará Ud. dinero y obtendrá un artículo garantizado por su calidad.

Portoviejo, Setiembre 3 de 1937

# HOTEL LAFAYETTE

ofrece a Ud. un servicio esmerado.—Visítelo y se sentirá su cliente.—Dirección: Altos del Banco Hipotecario, Sucursal en Portoviejo



# Información General

## NUÉVOS CAMBIOS MILITARES

El señor Comandante don Jacinto Vélez ha sido dado el caso al Batallón «Guayas» acantonado en Guayaquil.

El Sr. Comandante Virgilio Molina Muñoz viene de Primer Jefe del Batallón de conserjos «Imbabura».

El señor Comandante don Jorge Lemos pasa a Esmeraldas de Primer Jefe del «Varona Torres».

El Sr. Capitán Jorge H. Cabezas A. lo destinan al Batallón «Guayas».

Queda en el comando del Batallón Imbabura el señor Capitán don Jonquía Naranjo B en mérito de antigüedad.

La Federación se leó a oche con este objeto y a propósito en la plaza durante su reemplazo para otra sesión.

## Se comete en Manabí un crimen

El señor Jefe Político del cantón Montecristi en telegrama fecha primero del mes actual comunicó que a las cinco de la mañana de ese día ha sido asesinado en el rancho Manantiales de esa jurisdicción cantonal, la señora Rosalva Flores de Mantuano con un disparo de arma de fuego y además avisó que se rumorea por los sitios circunvecinos morajeando malhechores.

Ante esta denuncia se dispuso la movilización inmediata del señor Jefe de Jefe Político Teniente don Jesús Salas Bravo, quien salió de esta ciudad acompañado de los Agentes José Chamorro, Ramón Cantos, Horacio Santana Alfonso Salazar y Cesáreo Macay, con dirección al sitio indicado por la autoridad política de Montecristi y regresaron en la mañana del día de ayer trayendo preso a Eusebio Tomás para las averiguaciones correspondientes alrededor de este crimen.

Las diligencias sumarias se han iniciado en la Comisaría Nacional del cantón Montecristi por ser la autoridad competente para estas persecuciones.

Hay indicios que alrededor de esta muerte ha formado principal papel los señores Tomás aparece como uno de los actores de esta circunstancia por cuyo poderoso motivo se ordenó su detención.

## En el Cerro de Hojas

Con motivo de una información telegráfica de nuestro Corresponsal señor Estrella, a quienes por en la hacienda Zorilda se ha encontrado un pito de los que usaban los señores Cabanilla, tenemos que en tanto que en las propiedades del Cerro de Hojas del señor don Marcos D'Arcy, este caballero erigió hace poco tiempo un silvato de gran liza a fin que tengamos nosotros conocimiento del paradero de este objeto incalco.

Además allí ha excavaciones una compañía del Batallón «Manabí» y los objetos encontrados se comunicó al Supremo Gobierno, según la nota detallada que con esta publicación en la revista del Ejército Nacional, que fueron considerados de mucha importancia para los estudios de arqueología.

## Renuncia

Anoche ha presentado su renuncia irrevocable del cargo de Presidente de la Federación Deportiva de Manabí el señor Capitán don Jorge H. Cabezas A. en mérito de cambio de residencia.

Dejamos constancia que la sustitución del señor Capitán Cabezas al frente de esta corporación ha sido lucida y siempre con entera al progreso de la Institución que presidió.

## Nobramientos Policiales

El señor Ministro de Policía con quien que por Acuerdo Ejecutivo número 105 de 31 del mes de Agosto anterior han sido nombrados los señores Comandantes don Luis Vargas Yáñez, Jefe de Policía de esta Provincia, Gerardo Oquendo León, Ayudante y Mayor Agustín Villaverde, don Jefe de la Policía Montada, quienes han entrado al desempeño de sus cargos previa la promesa de ley prestada ante el Sr. Gobernador de la Provincia, lo optando el Sr. Capitán Ostivio León.

Portoviejo

## E. Amén y Compañía Comerciantes

ESPECIALIDADES en géneros de fantasía y apropiados para las próximas fiestas patronales. Colección de lindos estilos, Sombreros de diversas formas, Cristalería, Castumbres y driles, Medias de familias y caballeros y mercaderías en general.

EDIFICIO propio, Ocasita U. a nuestro almacén lujosamente amueblado, con vitrinas espaciosas y se convoca de nuestra propaganda comercial.

## AVISO

Para todo lo relacionado con el Hotel Laffalet, entiéndase usted con la señora Fanny Cedeño Mendoza.

## A los Viajeros Hotel LOS ANDES

Cuenta con habitaciones confortables, un trato de empleados que brindan buen trato, experto cocinero buenos servicios higiénicos y exlendia ducha. Está situado en la avenida de los negocios de este puerto.

Marzo, Julio 27 de 1937.

EL PROPIETARIO

Dr. Camilo Abad Jáuregui-

## DE SANTA ANA

Año 31 de 1937.

Como ya sabemos oportuna mente, la noche del día 28 del que a y feecer, se efectuó en la ciudad de Loja el primer concurso de la Liga Deportiva Nacional que se celebró en Santa Ana con motivo de la proclamación de S. M. España a la Rra del Deporte Nacional.

Fue todo éxito la laborada noche. Con el fin de conseguir el éxito de esta noche, se dio el desarrollo del programa, con la participación de la Liga en un acto que se celebró en la noche del día 28. El doctor V. Humberto Heredia que a su vez fue el juez en el momento de la declaración de los resultados de la carrera de la noche. Mas antes había hablado al público el doctor A. de los Andes Franco, ex presidente de la Liga de la Liga Deportiva Nacional que a su vez acordó un premio a la persona que se destacara en la noche por su desempeño.

El Sr. Heredia Real de la Reina señor Horacio Sierra Alarcón, también hizo gala de elegancia en la noche de los Edictos correspondientes en que nombra a como Damas de Honor a las señoras Leticia Moya, Esperanza Marín y Blanca Flor a las señoras F. de los Andes y Julia Ochoa, representado por el Sr. Heredia Sierra Alarcón.

Después de haberse celebrado como vemos, se vio un espectáculo hoy en esta noche, por lo que se dio el programa con un poco de emoción y alegría, así como saber que Santa Ana también marcha a pasos firmes, hacia la victoria en esta noche que se celebró en esta noche.

Ayer estuvo en un momento la señora Rosa de Sierra. Lo mismo la señora Rosa María de Moya. Igualmente la señora Rosa Mónica Guadalupe E. En esta ocasión la señora Rosa M. de Sierra. Para todas nuestras felicitaciones.

Hoy, el día de San Ramón, celebran su onomástico el señor Aurelio Ramón Morera y su nieta Ramón Olivero. También don Ramón Morera, competidor de Zapatera; así como don Ramón B. Barrera.

Estuvo en esta y regresó a Chona nuestro buen amigo don Manuel Barrio que viajó.

JOSELILLO X.

## Dr. Eliseo Fernandez de Córdova

### ABOGADO

Defensa ante la Corte Suprema, Civiles y criminales. Gestión de asuntos ante los Poderes Públicos, de Pensiones Bancos Central e Hija Recario, etc.

Dirección postal y telegráfica: Esru-00, Carrera Guayaquil No. 80 Quito.

que se encuentra en la ciudad de Guayaquil y se ha perdido al Sr. de la casa el señor Coronel don Enrique Paz, que disponga la notificación de esto en la ciudad para que se presente a tomar posesión de su empleo.

## Preparativos

Se está arreglando convenientemente el salón de recepciones del Tennis Club de esta ciudad para el baile que ofrecerá el Director de la Federación Deportiva a los representantes visitantes el próximo domingo deportivo que se desarrollará en esta ciudad.

## Precio ilegal

Durante el día de ayer se ha vendido cigarrillos «Empire» en esta ciudad a razón de treinta centavos la cajita como se conocen y la autorización legal para esta venta de precio certeras trasladada a quienes correspondía para la averiguación de los datos.

## Juicio de abigeato

En la Comisaría Municipal de este cantón se ha iniciado juicio de abigeato contra autores del robo de una vaca color blanca, cachona de propiedad de don Luis Amanda Córdova, apareciendo como el Sr. don Esteban Delgado, Emilio H. Herero y Lázaro Hidalgo.

## Un pedimento

Varios caballeros de Republica nos han pedido que entregáramos al señor Presidente del Consejo de este cantón don Manuel Augos o Guillen, la inaplazable necesidad que existe de obtener un título de autor municipal para dejar completamente arreglada la vía que conduce a esa ciudad, por el sitio llamado «La Loma».

Compimos con todo el grado el encargo que se nos ha hecho.

## Para mañana

En una tradición de mañana habrá una reunión de la Asamblea de Bomberos que ha tenido lugar ayer por la tarde en la Sala de sesiones del Cuerpo de Bomberos de esta ciudad, a iniciativa del Sr. Gobernador de la Provincia, Coronel don César Virgilio Paz, asistiendo los señores Jefe y sus correspondientes Representantes.

**Cursos Militares**

Quito, Set. 2 de Villagómez  
—Hoy se nombrarán los alumnos externos del primer Curso de Infantería y Caballería que va a funcionar en esta Capital.

Lo compondrán 155 oficiales de las diversas Unidades de la República desde el empleo de Capitán.

Ha quedado inaugurado el Curso rápido de oficiales de servicio de Estado Mayor, bajo la dirección del Sr. Coronel Negroni y de los profesores Comandante Alejandro Bruttini, Tenientes Iglío Verotti, Aurelio Liano y Ricardo Pratt.

**Letras de Retiro**

Quito, Set. 2 de Villagómez  
—Hoy se expedirá el correspondiente Decreto devolviendo las Letras de Retiro del Sr. Coronel don Benigno Andrade Flores.

**Nombramientos**

Quito, Set. 2 de Villagómez  
—Fue nombrado el Sr. Dagoberto Sommerfeld, Director de Tránsito en la ciudad de Guayaquil; Jefe de Informaciones Dr. Eduardo Morgens, Director de Límites de la Cancillería don Cristóbal Gangotena Dijón.

**Orden de prisión**

Quito, Set. 2 de Villagómez  
—Se dictó orden de prisión contra el Sr. Elías Vaca, Jefe de la oficina de Identificación de la ciudad de Ríobamba por manejos indecorosos en su cargo y fraudes cometidos que han sido establecidos en la Fiscalización que se le ha practicado.

**Dr. Honorio D. Cedeño V.**

**ABOGADO**

Residencia: Frente al Parque Central PORTOVIEJO

Dillas "Eveready" y bombillos "Osram"—Los mejores para lámparas de mano, acaba de recibir el taller de mecánica y Relojería de F. A. Barragán

Se necesita una mu—  
checha de puertas a—  
dentro en la casa de  
F. A. Barragán, enten—  
derse en el taller del  
su cinto.

**Congreso d' Municipios**

Quito, Set. 2 de Villagómez  
El Gobierno de Cuba ha invitado al Gobierno del Ecuador para el primer Congreso pan-americano de Municipios que se reunirá en la Habana el 14 de abril del próximo año, debiendo concurrir las municipalidades de la República y personas especializadas en el urbanismo.

**Solicitud de una sociedad**

Quito, Set. 2 de Villagómez  
La sociedad "Unión de la Prensa" de la ciudad de Guayaquil se ha dirigido a la Asamblea Nacional, haciéndoles algunas sugerencias para asegurar el éxito de la Democracia.

**Posada Sucre**  
Frente al parque Municipal

Atención esmerada,  
buena comida, sa—  
na y abundante.  
Portoviejo.

**La fracasada sublevación**

Quito, Set. 2 de Villagómez  
—En la información sumaria para descubrir los autores del fracasado movimiento policial se expidió un auto ordenando a los autores y ordenando la prisión de otras personas.

Con este motivo el Sr. Ministro de Gobierno presentará hoy día a la Asamblea Nacional un informe sobre los desterrados políticos explicando los motivos por los cuales no regresan al País. Este informe fue solicitado por el Diputado Sr. don Manuel Cadena Arteaga.

**Solicitud del Concejo de Portoviejo**

Quito, Set. 2 de Villagómez  
El Sr. Ministro de Gobierno ha transcrito al Sr. Director de Ingresos la comunicación de Sr. Presidente del Concejo de Portoviejo pidiendo la exoneración de los derechos de aduana de bombillos pedidos al exterior para la planta eléctrica de esa ciudad.

**Disposiciones sobre botacas**

Quito, Set. 2 de Villagómez.  
En la Gobernación de la Provincia se reunieron el Director General de Sanidad Dr. Leopoldo Izquierda Pérez, el Concejal doctor Atemán, el Dr. Faruquí, comisionado de Botacas y acordaron que todas las botacas permanezcan abiertas los días sábados hasta las ocho de la noche para facilitar al público la adquisición de drogas y medicamentos.

**Expulsión**

Quito, Set. 2 de Villagómez.—El Consejo de Represión "Justicia" de esta ciudad expulsó de su seno considerando persona ingrata a Manuel V. Valenzuela.

**Consejo de Guerra**

Quito, Set. 2 de Villagómez.—El Consejo de Guerra, presidido por el Sr. General don Ileano Paz y Abajo e integrado por los colonel Julio E. Jauregui, Bartolomé Vinelli, Carlos A. Suárez, Capitán don Navio Dógenes Fernández, el Fiscal Militar Teniente de Justicia doctor Víctor Pineda y los Defensores del sindicado Dr. Daniel Alberto Cañizares y Capitán Gabriel Magrovera, absolvió ayer al Subteniente de Reserva don Gonzalo Lombida acusándolo de haber utropado a un Subteniente de Reserva.

**Sobre reemplazos policiales**

Quito, Set. 2 de Villagómez.—El Sr. Gobernador de la Provincia ha informado que con motivo de la reorganización de las policías con fiscales y tropa que han prestado sus servicios en los cuerpos de línea la reorganización en esta Policía se irá efectuando poco a poco hasta que la Unidad se forme solo de milicia real.

**SOCIAL**

**MISA DE DESCANSO**  
En la Capital de la República se ofició el día de ayer una solemne Misa de Requiem por el eterno descanso del alma de la Srta. Götiva Farfán Vélez y con motivo de cumplirse el primer mes de su sentido fallecimiento.

**ANIVERSARIO**

Se cumple el primer aniversario de su fallecimiento el Sr. Juan Segovia, renovamos nuestro pesar a sus deudos y en especial al Sr. Raymundo Torrealba y su esposa.

**VIAJEROS:**

De Chone Sr. Dr. David Ordoñez B., Carlos Concha Zambrano, Gua.berto Aray, Homero Andrés Salazar y Flavio Ortiz.  
De Santo Ana, Dr. Ramón Mielos Alarcón y José Guillermo Rodríguez.  
De Jipijapa, Alejandro Salazar Zúñiga, Helodoro Acevo y Sandoval Lucio, Marcos T. Campozano, Dr. Arturo Cabrera Arturo Zavala.

De Guayaquil, ha regresado el Sr. Francisco Rodríguez D. y su apreciable familia después de un corto paseo a nuestro puerto principal.  
De Montecristi, Sr. Jorge A. Largaño.

**Buenas noticias**

Quito, Set. 2 de Villagómez.—La Agencia noticiosa manoseada ha anunciado que el Ecuador pasó los efectos de la crisis mundial y que se dirige resplandeciente hacia su mayor progreso.

**Ataque de maleantes**

Quito, Set. 2 de Villagómez.—Una partida de maleantes en número de cien atacaron ayer el cuartel de policía de Jujón siendo rechazados por la Policía Montada sin registrarse desgracia alguna.

**Rodolfo Vallejo**

Eureka—AGENCIAS  
Plaza de Armas Junto a La Provincia.

Dril Inglés, color blanco, y crema, Bramante para sábanas 1x1-80—Tul blanco dos met. ancho Burato blanco, Georget negro.

Julio B. Jalón—Guayaquil casilla 251.